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Magadino, 25 marzo 2024 

  

In virtù del decreto di convocazione emanato dal Municipio e dal Presidente del Consiglio 
comunale in data 13 febbraio 2024, è convocato oggi, 25 marzo 2024, alle ore 20:00, presso 
il salone di Magadino, il Consiglio comunale in seduta straordinaria, in ossequio agli articoli 
50 e seguenti della vigente Legge organica comunale, con il seguente   

 

ORDINE DEL GIORNO 

 

1. Appello nominale dei presenti. 

2. Approvazione del verbale delle discussioni della seduta del 18 dicembre 2023. 

3. Concessione dell’attinenza comunale a De Sousa Dirk (05.02.1973) e al figlio Demian 
(18.12.2006), cittadini germanici (MM no. 436 2021-2024). 

4. Concessione dell’attinenza comunale a De Sousa Sandra (21.07.1972), cittadina 
portoghese (MM no. 437 2021-2024). 

5. Concessione dell’attinenza comunale a Leale Salvatore (04.05.1984) e ai figli Stefano 
(23.12.2012), Cristian (25.08.2014) e Niccolò (07.04.2023), tutti cittadini italiani (MM no. 438 
2021-2024). 

6. Concessione dell’attinenza comunale a Migliavacca Sara (15.07.1978), cittadina italiana 
(MM no. 439 2021-2024). 

7. Concessione dell’attinenza comunale a Malagrinò Domenico (25.01.2011), cittadino 
italiano (MM no. 440 2021-2024). 

8. Concessione dell’attinenza comunale a Bernacca Waldo (20.03.1968), cittadino italiano 
(MM no. 441 2021-2024). 

9. Concessione di un credito quadro di CHF 1'730'000.00, per il periodo 2024-2027, per la 
realizzazione di opere comunali quali canalizzazioni, acqua potabile, illuminazione 
pubblica e segnaletica stradale, da realizzarsi in parallelo al programma di 
ripavimentazione delle strade cantonali in Gambarogno, ad opera dell’Ufficio cantonale 
dei servizi di manutenzione stradale, che inizierà nella primavera 2024 (MM no. 432 2021-
2024).  

10. Concessione di un credito di CHF 75’000.00, per il risanamento di un cordolo stradale e del 
sottostante muro di sostegno della strada comunale, in Via Bonetti, a Piazzogna (MM no. 
433 2021-2024).  

11. Concessione di un credito di CHF 81'000.00, per l’allestimento del progetto di massima per 
la realizzazione di una ciclopista, nell’ambito del PALoc5, che colleghi San Nazzaro a Gerra 
Gambarogno (MM no. 435 2021-2024). 

12. Interpellanze e mozioni. 

 

Il Presidente, Michele Sargenti, richiamato l’art. 38 cpv. 2 LOC, chiede se vi sono proposte di 
emendamenti o cambiamenti all’ordine del giorno contenuto nella convocazione del 
Consiglio comunale, del 13 febbraio 2024. Nel caso ve ne fossero, la modifica dell’OdG avrà 
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luogo con votazione semplice dopo l’appello dei presenti alfine di garantire una valida 
deliberazione. 

In assenza di richieste e emendamenti l’ordine del giorno è approvato così come presentato 
dal Municipio.  

Il Presidente procede dunque all’evasione delle singole trattande. 

 

 

1. Appello nominale dei presenti 

Il Presidente invita il Vice Segretario comunale, Pietro Vitali, a procedere con l’appello 
nominale.  

 

 Cognome e nome Presente Assente Osservazioni   

1. Antognini Al X   

2. Baggio Sergio X   

3. Balestra  Nicola X   

4. Barcella  Mirco X   

5. Bergonzoli Simone X   

6. Bertola Arianna X   

7. Börlin  Marc X   

8. Buetti Paride X   

9. Busi Giancarla X   

10. Conforto Luigi  X giustificato 

11. Eisenhut Reto X   

12. Ferrari Cleto X   

13. Fiala Sabrina X   

14. Gaggetta  Giuseppe  X giustificato 

15. Gianinazzi Antonella X   

16. Invernizzi Fabrizio X   

17. Liedtke Oliviero X   

18. Mina Alessio X   

19. Morotti Davide X   

20. Pedroni Joshua X   

21. Piazza Tamara X   

22. Ponti Asia X   

23. Rohrer Uzuner Jacqueline X   

24. Romeo Luca X   

25. Salvisberg Daniela X   

26. Sargenti  Ivan X   

27. Sargenti Massimo X   

28. Sargenti Michele X   

29. Studhalter Ivo X   

30. Vaerini  Pierluigi X   

 Totale    

 

Presenti:  28  
Assenti: 2 
 

Essendo garantita la maggioranza assoluta dei membri, il Consiglio comunale può 
validamente deliberare (articolo 54 LOC). 
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Il Presidente interviene con il proprio saluto di fine legislatura, invitando i presenti ad un 
aperitivo al Ristorante Al Lago a fine lavori:  

 

“Ho avuto l'onore e il piacere di ricoprire questa carica per ben due volte da quando esiste il 
comune di Gambarogno; non ci sarà più sicuramente una terza occasione che venga 
rieletto o meno in consiglio comunale. Lo dico anche per il mio gruppo anche perché questa 
seconda volta non doveva esserci; l’ho fatto perchè non c’era la fila dietro al sottoscritto per 
ricoprire questa carica nell’ultimo anno di questa legislatura. 

Visto e considerato che questa seduta non dovrebbe protrarsi troppo a lungo mi permetto di 
iniziarla con una piccola riflessione personale non tanto sulla mini legislatura che sta per 
concludersi e che verrà giudicata dai nostri concittadini il 14 di aprile e che per questo 
motivo ritengo sia inutile che questa sera si stia qua a dirci quanto siamo stati belli e bravi in 
questi 3 anni; l'unica cosa che conta é ciò che la cittadinanza, quello che dovrebbe essere il 
cliente ultimo dell'Esecutivo e del Legislativo, ha percepito in questo periodo e se quanto 
fatto, non fatto o malfatto ha soddisfatto le aspettative della nostra comunità. 

Vorrei dunque prendere spunto da una notizia che ho ripreso da un articolo a mezza pagina 
del Corriere del Ticino di oggi.  

L'elemento di riflessione che vorrei evidenziare è l'imminente chiusura di uno storico ristorante 
di Vira Gambarogno e in particolare le considerazioni espresse dall'ultima gerenza che 
purtroppo dopo solo 3 anni ha gettato la spugna; non è tanto la chiusura in sé che mi porta a 
riprendere questa notizia ma alcuni elementi che sono stati citati nell'articolo e che non 
possono che fare riflettere e in un certo senso preoccupare. Gli elementi principali che ho 
ripreso da questo articolo sono le seguenti affermazioni: 

• "Il Gambarogno non è una regione facilmente raggiungibile" (non si entra nello 
specifico)” 

• "Manca una visione per sostenere l'enogastronomia locale" 

• "C'è stato un errore di valutazione sul potenziale turistico della zona. È vero che la 
zona é piena di case di vacanza ma è come se ci fosse un cambio generazionale con 
i giovani che, soprattutto dopo la pandemia, hanno preferito viaggiare all'estero, 
piuttosto che passare le loro ferie in una zona che, oggettivamente, offre per loro 
poco svago." 

• "… il vero supporto per garantire un certo successo sarebbe semmai dovuto arrivare 
dalle istituzioni comunali e cantonali …"  

Tutto questo è tanta pubblicità gratuita negativa per la nostra regione che da Vira in giù 
dovrebbe avere come motore l'industria del turismo.  

Tra qualche anno (si spera e me lo auguro vivamente) potremo inaugurare il tanto atteso 
porto regionale che sin dal primo giorno dopo l'approvazione del primo credito  di 
costruzione (nell’oramai lontano 2014) sembrava essere la gallina dalle uova d'oro che piano 
piano con l'aumentare dei costi di realizzazione dell'opera da uova dorate stanno 
diventando di un metallo meno nobile (e poco cambierà con il ridimensionamento del 
progetto che il nuovo consiglio comunale andrà a votare molto probabilmente il prossimo 
ottobre); in attesa dell'inaugurazione del nuovo porto prevista per il 2026 perdiamo pezzi nel 
settore turistico e dell'enogastronomia che nutriva una certa speranza in questo progetto (per 
fortuna aggiungo io che come Comune abbiamo rinunciato/rinunceremo a realizzare un 
ulteriore ristorante nella struttura ricettiva del porto). 
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Quanto sopra per dire che l'unico settore che può oggettivamente ridare slancio 
all'economia del medio-basso Gambarogno, e cioè il Turismo, perde pezzi e i pezzi che si 
staccano non vanno sicuramente a incentivare altri (fatta qualche rara eccezione) a investire 
nel nostro territorio. 

Per rilanciare il turismo oltre alla buona volontà della gente ci vogliono anche i soldi; soldi 
che la nostra regione è in grado di generare con la presenza turistica attuale ma che 
purtroppo ci vengono sottratti (legalmente) dall’OTLMV (Organizzazione Turistica Lago 
Maggiore e Valli), che se andate a vedere sul sito per la promozione usa solo il brand 
"Ascona - Locarno") e che ci ridà solamente le briciole. Vi ricordo ciò che la Commissione 
della gestione ha sottolineato più volte nei suoi rapporti sui consuntivi degli ultimi anni dal 
Gambarogno all’OTLMV se ne vanno quasi CHF 1.5 MIO annui e tornano poco meno di CHF 
100'000.00 (oltre al finanziamento delle attività per la manutenzione di una parte dei sentieri 
della nostra regione e di uno sportello amministrativo). Sono briciole. 

Per questo motivo mi auguro che le compagini del futuro Municipio, Consiglio Comunale e i 
rappresentanti del nostro Comune nel CdA dell’OTLMV si attivino anche in questa direzione 
con un po' più di convinzione con l'obiettivo di trattenere sul nostro territorio (come mezzi 
finanziari a disposizione per investimenti concreti almeno la metà  di quanto la nostra regione 
é in grado di generare in modo che si possa iniziare a realizzare una vera promozione 
turistica di prossimità sul nostro territorio per evitare altri casi “Missultin” e non sempre sperare 
che dall'altra parte del lago ogni tanto ci mandino qualche briciola per la quale dovremmo 
ancora dire grazie. 

Concludo questo mio intervento ringraziando in particolare coloro che questa sera 
siederanno volontariamente per l'ultima volta in questi banchi e facendo un grande augurio 
a quelli che si sono rimessi in gioco nonostante abbiano già mille altri impegni e potrebbero 
ancora essere presenti nel futuro Consiglio Comunale e Municipio il 15 aprile prossimo”. 

 

 

2. Approvazione del verbale delle discussioni della seduta del 18 dicembre 2023 

Il Presidente chiede se vi sono interventi o emendamenti sul verbale delle discussioni della 
seduta del 18 dicembre 2023, già pubblicato sulla piattaforma informatica del Consiglio 
comunale. Essendo il verbale a tutti noto, si rinuncia alla lettura dello stesso.  

Cleto Ferrari chiede di modificare, a pagina 12 del verbale, 3° paragrafo: "Il lido di Gerra 
presenta sicuramente diverse pecche funzionali che intralciano il carattere turistico e di svago 
a cui la struttura andrebbe esclusivamente adibita. Queste pecche vanno sanate." 

Il verbale delle discussioni della seduta del 18 dicembre 2023 è sottoposto al voto.   

 

L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 26 

contrari 0 

astenuti 2 

 

 

3. Concessione dell’attinenza comunale a De Sousa Dirk (05.02.1973) e al figlio Demian 
(18.12.2006), cittadini germanici. 
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Il Presidente informa che per la richiesta di concessione dell’attinenza comunale la 
Commissione Petizioni ha redatto due differenti rapporti: uno di maggioranza, firmato da 4 
commissari e uno di minoranza, firmato dai rimanenti 3 commissari.  

E’ chiesto al relatore della Commissione delle Petizioni, Asia Ponti, di confermare o riassumere il 
rapporto di maggioranza del 11 marzo 2024, già trasmesso a tutti i Consiglieri. Il rapporto, che 
chiede di concedere l’attinenza comunale a De Sousa Dirk e al figlio Demian è integralmente 
confermato. 

E’ quindi chiesto al relatore del rapporto di minoranza della Commissione delle Petizioni, 
Pierluigi Vaerini, che chiede al Consiglio comunale di rinviare la trattanda, di confermare o 
riassumere il rapporto consegnato il 13 marzo 2024, già trasmesso a tutti i Consiglieri.  

E’ aperta la discussione sul Messaggio municipale e relativo rapporto commissionale. 

Intervengono: Paride Buetti e Sabrina Fiala informano che si asterranno dalla votazione. Il 
Presidente, in presenza di un rapporto commissionale che chiede il rinvio della trattanda di 
concessione dell’attinenza comunale, piuttosto che il trattamento della stessa, procede con 
un voto per eventuali, rammentando che sono computabili solo i voti a sostegno. 

1. E’ messa al voto la concessione dell’attinenza comunale a De Sousa Dirk (05.02.1973) e al
figlio Demian (18.12.2006), cittadini germanici, contenuta nel Messaggio municipale no.
436, favorevolmente preavvisata dal rapporto di maggioranza della Commissione delle
Petizioni.

L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 14 

2. E’ messa al voto la richiesta di rinvio della concessione dell’attinenza comunale a De Sousa
Dirk (05.02.1973) e al figlio Demian (18.12.2006), cittadini germanici, contenuta nel
rapporto di minoranza della Commissione delle Petizioni.

L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 12 

Avendo la proposta no. 1 ottenuto il maggior numero di voti a sostegno, il Presidente invita i 
presenti a voler deliberare sul seguente dispositivo: 

al signor De Sousa Dirk, cittadino germanico, nato il 05.02.1973 a Bonn (Germania), 
coniugato, domiciliato a San Nazzaro dal 01.10.2009 (prima entrata in Svizzera 01.10.2009)  

e figlio 

De Sousa Demian, cittadino germanico, nato il 18.12.2006 a Meerbusch (Germania), celibe, 
domiciliato a San Nazzaro dal 20.02.2010 (prima entrata in Svizzera 20.02.2010),  

è concessa l’attinenza comunale. 

L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 15 

contrari 2 

astenuti 11 
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4. Concessione dell’attinenza comunale a De Sousa Sandra (21.07.1972), cittadina 
portoghese.

Il Presidente, analogamente alla precedente trattanda riguardante marito e figlio della signora 
De Sousa Sandra, informa che per la richiesta di concessione dell’attinenza comunale la 
Commissione Petizioni ha redatto due differenti rapporti: uno di maggioranza, firmato da 4 
commissari e uno di minoranza, firmato dai rimanenti 3 commissari.  

E’ chiesto alla relatrice della Commissione delle Petizioni, Asia Ponti, di confermare o riassumere 
il rapporto di maggioranza dell’11 marzo 2024, già trasmesso a tutti i Consiglieri. Il rapporto, 
che chiede di concedere l’attinenza comunale a De Sousa Dirk Sandra è integralmente 
confermato. 

E’ quindi chiesto al relatore del rapporto di minoranza della Commissione delle Petizioni, 
Pierluigi Vaerini, che chiede al Consiglio comunale di rinviare la trattanda, di confermare o 
riassumere il rapporto consegnato il 13 marzo 2024, già trasmesso a tutti i Consiglieri.  

E’ aperta la discussione sul Messaggio municipale e relativo rapporto commissionale. 

Intervengono: Paride Buetti e Sabrina Fiala informano che si asterranno dalla votazione. 

Il Presidente, in presenza di un rapporto commissionale che chiede il rinvio della trattanda di 
concessione dell’attinenza comunale, piuttosto che il trattamento della stessa, procede con 
un voto per eventuali, rammentando che sono computabili solo i voti a sostegno. 

1. E’ messa al voto la concessione dell’attinenza comunale a De Sousa Sandra (21.07.1972),
cittadina portoghese, contenuta nel Messaggio municipale no.  437, favorevolmente
preavvisata dal rapporto di maggioranza della Commissione delle Petizioni.

L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 14 

2. E’ messa al voto la richiesta di rinvio della concessione dell’attinenza comunale a De Sousa
Sandra (21.07.1972) cittadina portoghese, contenuta nel rapporto di minoranza della
Commissione delle Petizioni.

L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 11 

Avendo la proposta no. 1 ottenuto il maggior numero di voti a sostegno, il Presidente invita i 
presenti a voler deliberare sul seguente dispositivo: 

alla signora De Sousa Sandra, cittadina portoghese, nata il 21.07.1972 a Kaiserslautern 
(Germania), coniugata, domiciliata a San Nazzaro dal 20.02.2010 (prima entrata in Svizzera 
20.02.2010), è concessa l’attinenza comunale. 

L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 15 

contrari 2 

astenuti 11 
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5. Concessione dell’attinenza comunale a Leale Salvatore (04.05.1984) e ai figli Stefano 
(23.12.2012), Cristian (25.08.2014) e Niccolò (07.04.2023), tutti cittadini italiani. 

Il Presidente chiede al relatore della Commissione delle Petizioni, Mirco Barcella, di confermare 
o riassumere il rapporto redatto il 22 febbraio 2024, già trasmesso a tutti i Consiglieri. Il 
rapporto, che preavvisa favorevolmente la concessione dell’attinenza comunale, è 
integralmente riconfermato. 

E’ aperta la discussione sul Messaggio municipale e relativo rapporto commissionale.  

Intervengono: Paride Buetti e Sabrina Fiala informano che si asterranno dalla votazione.  

 

Il Presidente invita i presenti a voler deliberare sul seguente dispositivo: 

 

al signor Leale Salvatore (04.05.1984) e ai figli Stefano (23.12.2012), Cristian (25.08.2014) e 
Niccolò (07.04.2023), tutti cittadini italiani, è concessa l’attinenza comunale. 

 

L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 24 

contrari 0 

astenuti 4 

 

 

6. Concessione dell’attinenza comunale a Migliavacca Sara (15.07.1978), cittadina 
italiana. 

Il Presidente chiede al relatore della Commissione delle Petizioni, Mirco Barcella, di confermare 
o riassumere il rapporto redatto il 22 febbraio 2024, già trasmesso a tutti i Consiglieri. Il 
rapporto, che preavvisa favorevolmente la concessione dell’attinenza comunale, è 
integralmente riconfermato. 

E’ aperta la discussione sul Messaggio municipale e relativo rapporto commissionale.  

Intervengono: Paride Buetti e Sabrina Fiala informano che si asterranno dalla votazione.  

 

Il Presidente invita i presenti a voler deliberare sul seguente dispositivo: 

 

Alla signora Migliavacca Sara (15.07.1978), cittadina italiana, è concessa l’attinenza 
comunale. 

 

L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 24 

contrari 0 

astenuti 4 
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7. Concessione dell’attinenza comunale a Malagrinò Domenico (25.01.2011), cittadino 
italiano.  

Il Presidente chiede al relatore della Commissione delle Petizioni, Mirco Barcella, di confermare 
o riassumere il rapporto redatto il 22 febbraio 2024, già trasmesso a tutti i Consiglieri. Il 
rapporto, che preavvisa favorevolmente la concessione dell’attinenza comunale, è 
integralmente riconfermato. 

E’ aperta la discussione sul Messaggio municipale e relativo rapporto commissionale; 
intervengono Paride Buetti e Marc Börlin che, data la giovane età del naturalizzando, non si 
asterranno dal votare.  

Il Presidente invita i presenti a voler deliberare sul seguente dispositivo: 

 

Al signor Malagrinò Domenico (25.01.2011), cittadino italiano, è concessa l’attinenza 
comunale. 

 

L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 27 

contrari 0 

astenuti 1 

 

 

8. Concessione dell’attinenza comunale a Bernacca Waldo (20.03.1968), cit tadino italiano. 

 

Il Presidente chiede al relatore della Commissione delle Petizioni, Mirco Barcella, di confermare 
o riassumere il rapporto redatto il 22 febbraio 2024, già trasmesso a tutti i Consiglieri. Il 
rapporto, che preavvisa favorevolmente la concessione dell’attinenza comunale, è 
integralmente riconfermato. 

E’ aperta la discussione sul Messaggio municipale e relativo rapporto commissionale; 
Intervengono: Paride Buetti e Sabrina Fiala informano che si asterranno dalla votazione. 

 

Il Presidente invita i presenti a voler deliberare sul seguente dispositivo: 

Al signor Bernacca Waldo (20.03.1968), cittadino italiano, è concessa l’attinenza comunale. 

 

L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 24 

contrari 0 

astenuti 4 
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9. Concessione di un credito quadro di CHF 1'730'000.00, per il periodo 2024-2027, per la 
realizzazione di opere comunali quali canalizzazioni, acqua potabile, illuminazione 
pubblica e segnaletica stradale, da realizzarsi in parallelo al programma di 
ripavimentazione delle strade cantonali in Gambarogno, ad opera dell’Ufficio cantonale 
dei servizi di manutenzione stradale, che inizierà nella primavera 2024.  

 

Il Presidente chiede al relatore della Commissione opere pubbliche, Ivan Sargenti, di 
confermare o riassumere il rapporto redatto in data 11 marzo 2024, già trasmesso a tutti i 
Consiglieri comunali.  

La Commissione opere pubbliche ha incontrato l’Amministrazione e il Capo dicastero e ha 
ricevuto tutte le risposte. Già durante questi incontri si era ventilata la possibilità di emendare il 
Messaggio. Le opere previste sono frutto di una sinergia organizzativa con il Cantone e la SES e 
la loro esecuzione è auspicata. Il rapporto è integralmente confermato dal relatore, con 
richiesta di emendamento intesa a togliere dal credito quadro i progetti P6.18 Gerra, via s. 
Balestra e P6.19 Gerra, via S. Balestra, Zona Ronco, previsti per altro nel 2027, riducendo il 
credito quadro globale da concedere a CHF 897'000.00 e il prelievo dal FER, per gli interventi 
alla rete di illuminazione pubblica, a CHF 501'000.00. Per gli interventi da stralciare, al 
momento opportuno, il Municipio dovrà presentare appositi e separati Messaggi. 

Il Presidente chiede dunque alla relatrice della Commissione della Gestione, Antonella 
Gianinazzi, che pure ha presentato un rapporto, di confermare o riassumere il rapporto redatto 
in data 11 marzo 2024, già trasmesso a tutti i Consiglieri comunali. Il rapporto, che sostiene le 
richieste di emendamento formulate dalla Commissione delle opere pubbliche, è 
integralmente confermato dalla relatrice.  

Il Presidente chiede quindi a Luca Romeo e Oliviero Liedtke di commentare la loro 
sottoscrizione dei rapporti con riserva.  

Oliviero Liedtke si asterrà dal voto nel caso il Municipio non dovesse aderire alla proposta della 
Commissione delle Opere pubbliche 

Luca Romeo osserva e conferma che il MM è stato ben allestito ed è allestito in modo 
completo. Fatica però a comprendere il perché si chieda un credito quadro per interventi già 
definiti e quantificabili. Questo Messaggio sembra più essere un assemblaggio di interventi. 
Ritiene parimenti poco opportuno presentare un simile messaggio, di questo importo, alla fine 
della legislatura. Si asterrà dal voto in quanto non ritiene di esprimersi impegnando chi sarà 
presente nella prossima legislatura.  

E’ aperta la discussione sul Messaggio municipale e relativi rapporti commissionali:  

Interviene Sabrina Fiala che non ha firmato il rapporto commissionale in quanto, pur 
dispiacendole l’idea del credito quadro, ritiene poco opportuno presentarlo così all’ultimo, 
impegnando le risorse della prossima legislatura in considerazione che vi sarà un rinnovo dei 
poteri e potrebbero cambiare gli equilibri. Si allinea pertanto alle motivazioni del collega 
Romeo e si asterrà dal voto. 

Cleto Ferrari ritiene che un credito quadro debba essere l’occasione per avviare una 
discussione più ampia. Non pensa che finora, con i crediti quadri, si siano fatte meraviglie, e 
spesso non figurano nemmeno nel piano finanziario; altrettanto è avvenuto per il FER. Nella 
nuova legislatura si dovrà affrontare questo tema e capire come effettivamente siano stati 
usati i crediti quadri; richiamando i postulati di una Mozione a suo tempo presentata dalla 
collega Sabrina Fiala, dovrà essere condiviso con il Consiglio comunale un istoriato relativo al 
loro uso.  Detto ciò si asterrà dal voto. 

Paride Buetti afferma che, con il collega Conforto oggi assente, ci si è sempre battuti per 
evitare di rincorrere le necessità della SES o di altri Enti, nonché per evitare che il FER continui 
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ad essere utilizzato in gran parte per finanziare l’illuminazione pubblica che interessa solo l’1°% 
dell’energia utilizzata dal Comune Consapevole che è una battaglia persa, considerato il 
Messaggio presentato, voterà contrario.  

Alessio Mina conferma il sostegno del Gruppo PLR; da un profilo tecnico il Messaggio è stato 
allestito bene e ne ha permesso l’approfondimento. Ritiene questo Messaggio lungimirante 
che permetterà di coordinare gli interventi tra tutti gli Enti interessati. 

Il Vice Sindaco, Michele Sussigan, a nome del Municipio, aderisce alle richieste di 
emendamenti formulate dalle commissioni Opere pubbliche e Gestione e meglio allo stralcio 
dal credito quadro dei progetti P6.18 e P6.19 a Gerra, riducendo di conseguenza il credito 
quadro globale a CHF 897'000.00 e il prelievo dal FER a CHF 501'000.00. Per questi progetti, 
da inserire a Piano finanziario nella prossima legislatura, saranno presentati come richiesto 
separati Messaggi indicativamente verso la fine del 2025, tenendo conto dei termini tecnici 
necessari. Osserva che questo credito quadro (sul modello di quelli cantonali) considera 
proprio una serie di interventi che possano essere coordinati con altri Enti, quali SES e Cantone. 

Il Piano finanziario verrà presentato entro un anno dall’inizio della prossima legislatura e 
conterrà questo credito quadro come anche gli interventi che sono stati scorporati. A livello di 
tempistiche il Cantone ci ha informato solo 6 mesi fa di questo programma di interventi, che 
segue i crediti concessi a livello cantonale, e non abbiamo avuto modo di anticipare il tema. 
Osserva che ê meglio trattare un simile messaggio ora che nella prima seduta utile della 
nuova Legislatura che vedrà un folto rinnovamento del Consiglio comunale e il tema sarebbe 
alquanto rilevante e impegnativo, con il rischio di procrastinare l’esecuzione dei lavori con la 
consapevolezza che Cantone e SES andranno avanti. Osserva che il Cantone quando decide 
di sistemare una strada, coinvolge gli altri Enti per le proprie infrastrutture, p. es. i chiusini sulla 
cantonale che devono pure essere sistemati. Non si può, anche considerati i termini tecnici, 
ogni volta correre a presentare un Messaggio.  

Luca Romeo conferma che è giusto avere una visione globale, ma ritiene pure corretto che gli 
interventi previsti più in là a livello temporale siano trattati con Messaggi separati in quanto i 
tempi ci sono.  

Michele Sargenti osserva che quando un importo è grande, considerato che le discussioni in 
Municipio iniziano mesi prima del Consiglio comunale, sarebbe opportuno un coinvolgimento 
informativo delle Commissioni di riferimento. Idealmente, sarebbe stato utile sapere che c’era 
in ballo una discussione per un credito che in origine sforava i CHF 2 MIO e non, come 
successo, ricevere il MM un mese prima del Consiglio comunale. Osserva che il lavoro svolto 
dalla Commissione opere pubbliche è, al pari di quanto fatto dall’Ufficio tecnico comunale, 
ottimo se si considera il poco tempo a disposizione. La Commissione della Gestione ha potuto 
quindi aderire all’approfondimento esperito e alla proposta formulata.  

 

Il Presidente invita i presenti a voler deliberare sul seguente dispositivo: 

1. E’ concesso un credito quadro di CHF 897'000.00, per il periodo 2024-2026, nel suo 
insieme e per le parti d’opera descritte, per la realizzazione di opere comunali quali 
chiusini stradali delle canalizzazioni, acqua potabile, illuminazione pubblica e 
segnaletica stradale, da realizzarsi in parallelo al programma di ripavimentazione delle 
strade cantonali in Gambarogno, ad opera dell’Ufficio cantonale dei servizi di 
manutenzione stradale, che inizierà nella primavera 2024. 

2. Il credito andrà perente se non utilizzato entro il 31 dicembre 2029. 

3. Le uscite e le entrate d’investimento andranno iscritte nel conto investimenti nell’anno  di 
realizzo.  

4. Per il finanziamento degli interventi relativi all’ammodernamento della rete IP è 
autorizzato il prelievo dal Fondo Energie Rinnovabili (FER), di complessivi CHF 501'000.00. 
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L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 24  

contrari 1  

astenuti 3  

 

 

10. Concessione di un credito di CHF 75’000.00, per il risanamento di un cordolo stradale e 
del sottostante muro di sostegno della strada comunale, in Via Bonetti, a Piazzogna.  

Il Presidente chiede al relatore della Commissione opere pubbliche, Marc Börlin, di confermare 
o riassumere il rapporto redatto in data 11 marzo 2024, già trasmesso a tutti i Consiglieri 
comunali.  

Il rapporto, che preavvisa favorevolmente la concessione del credito e dei lavori indicati nel 
MM no. 433, è integralmente confermato. 

E’ aperta la discussione sul Messaggio municipale e relativo rapporto commissionale: nessun 
intervento. 

Il Presidente invita i presenti a voler deliberare sul seguente dispositivo: 

1. E’ concesso di un credito di CHF 75'000.00, per il risanamento d i un cordolo stradale e 
del sottostante muro di sostegno della strada comunale, in Via Bonetti a Piazzogna 

2. I lavori dovranno iniziare entro il 31 dicembre 2025, pena la perenzione del credito.  

3. La spesa d’investimento andrà iscritta nel conto investimenti nell’anno di realizzo. 

 

L’esito del voto è così verbalizzato 

favorevoli 28  

contrari 0  

astenuti 0  

 

 

11. Concessione di un credito di CHF 81'000.00, per l’allestimento del progetto di massima 
per la realizzazione di una ciclopista, nell’ambito del PALoc5, che colleghi San Nazzaro a 
Gerra Gambarogno. 

Il Presidente chiede al relatore della Commissione opere pubbliche, Joshua Pedroni, di 
confermare o riassumere il rapporto redatto in data 11 marzo 2024, già trasmesso a tutti i 
Consiglieri comunali.  

Il rapporto, che preavvisa favorevolmente la concessione del credito e dei lavori indicati nel 
MM no. 435, è integralmente confermato. 

E’ aperta la discussione sul Messaggio municipale e relativo rapporto commissionale:  

Interviene Cleto Ferrari dichiarandosi rattristato su questo tema. In Gran Consiglio a suo tempo 
lo strumento dei Piani di agglomerato era stato presentato come valido strumento di 
perequazione. Ai tempi egli aveva presentato una Mozione riuscendo ad inserire una prima 
misura (Quartino-Magadino) nel primo PALoc. In seguito era riuscito ad ottenere un’estensione 
del perimetro del PALoc fino a Dirinella che, con l’adesione ai medesimi principi da parte di 
Brissago, avrebbe permesso di eseguire le necessarie importanti opere lungo tutte le rive della 
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parte Svizzera del bacino del Lago Maggiore (come da tempo esistono attorno a tutti i laghi 
svizzeri). Di fatto mancano ancora diverse opere per completare questa visione e in tutti questi 
anni il Municipio ha perso diverse opportunità. Vi sono misure che, negli anni, sono state 
eseguite rubando la priorità alle opere del nostro Comune (p. es. il Parco del Piano di 
Magadino dove, più che controlli di Polizia, non si fanno) e si parla di ben CHF 10 MIO. I Piani 
di agglomerato sono i nuovi strumenti per il finanziamento dell'infrastruttura con importanti 
sostegni federali cantonali e delle CIT (Com. intercomunali dei trasporti). L'agglomerato del 
locarnese lo si è potuto ingrandire sino a Brissago e a Dirinella. Per quanto riguarda le 
ciclopedonali nel Paloc2 (fase realizzativa 2015-2019) nel 2011 si è potuto inserire anche 
l'accesso da Quartino a Magadino CVD attualmente con parecchio ritardo in realizzazione. 
Nel Paloc3 (2019- 2023) nel giugno 2015 il Municipio ha terminato lo studio di fattibilità (Allievi, 
Clerici, Dionea. Studio finanziato in gran parte dal Cantone) dal quale risultava che si poteva 
includere in fase A le tratte di ciclopedonali Dirinella- Porto Gambarogno (ca 10,2 MIO CHF) e 
Vira Alabardia (ca 4,1 MIO CHF). Queste tratte andarono in consultazione nella primavera del 
2016 e poi vennero tolte anche con il voto dei nostri rappresentanti. Al posto di queste tratte 
venne inserita la passerella sul fiume Ticino nelle Bolle di Magadino che collega Magadino a 
Gordola. Passerella ancora in fase di studio. Nell'evasione del Piano di agglomerato del 
Locarnese da parte degli Uffici federali la passerella venne poi bocciata. Nel Paloc 4 (2022-
2026) si ripresentò il progetto di passerella che venne poi nuovamente bocciato dagli uffici 
federali. La realizzazione della tratta Quartino-Magadino al nostro comune genera un'uscita 
per investimenti inferiore all'uscita annua per il Parco del piano di Magadino e si aggira attorno 
ai 120'000 CHF annui). I finanziamenti persi saranno difficili da recuperare. Esulando da quanto 
sopra, ben venga questo Messaggio municipale che avrà il suo supporto. 

Ivan Sargenti contesta l’intervento di Cleto Ferrari osservando che per inserire in priorità una 
misura, bisogna avere un progetto pronto. Abbiamo avuto delle misure che, grazie ai progetti 
portati avanti, sono state inserite in passato nel PALoc. 

Segue uno scambio caotico di apprezzamenti tra Cleto Ferrari e Ivan Sargenti.  

Marc Börlin puntualizza che nonostante tutte le belle parole, ad Alabardia non abbiamo 
ancora un marciapiede.  

Michele Sussigan spiega brevemente ai presenti il funzionamento dei PALoc e alcune misure 
che si sono potute portare avanti, tra le quali cita quale esempio l’attuale cantiere tra la “Diga 
della Peppa” e il “Centro sportivo”, già avviate dai precedenti Municipi. Ritiene che, una volta 
allestito lo studio, la Commissione delle opere pubbliche potrà esserne informata. Michele 
Sargenti auspica vivamente che questa proposta sarà concretizzata. 

Cleto Ferrari osserva che, laddove ci sia di mezzo il Cantone che ha i propri programmi 
infrastrutturali, il Comune persevera a subire “supino” senza opporsi o approfondire altre 
soluzioni. Questo è un aspetto che deve interessare la politica. 

Ivan Sargenti osserva che la tratta di ciclopista davanti al Centro sportivo si è potuta anticipare 
grazie ad un suo personale intervento presso l’onorevole Consigliere di Stato Claudio Zali. 

 

Il Presidente invita i presenti a voler deliberare sul seguente dispositivo: 

1. E’ concesso un credito di CHF 81'000.00, per l’allestimento del progetto di massima per la 
pista ciclo-pedonale, sulla strada litoranea, nel tratto San Nazzaro-Gerra (progetto PALoc 
5, tratta T1). 

2. La progettazione definitiva dovrà iniziare entro il 31 dicembre 2025, pena la perenzione 
del credito. 

3. La spesa d’investimento andrà iscritta nel conto investimenti nell’anno di realizzo.  

 

L’esito del voto è così verbalizzato 
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favorevoli 28  

contrari 0  

astenuti 0  

 

  

12.  Interpellanze e mozioni 

Il Presidente informa che vi sono ancora alcune Mozioni pendenti, sul tavolo delle Commissioni 
designate che sono rimaste nel limbo. Le Commissioni sono invitate ad esprimersi nel breve 
tempo e, nel caso ciò non avvenga, il prossimo Consiglio comunale dovrà attivarsi riprendere 
questi atti e portarli avanti. Parallelamente, l’Amministrazione è invitata a presentare la lista 
delle Mozioni pendenti in cui sia indicato lo stato delle Mozioni, sia a livello procedurale che a 
livello di evasione (nel caso le stesse fossero state accettate dal Consiglio 
comunale)idealmente ancora in questa Legislatura, e caricherà in seguito i documenti delle 
passate Legislature (Mozioni con preavvisi e rapporti) per avere un completo compendio 
informativo. Vi sono infatti alcune Mozioni che sono state condivise e accettate dal Consiglio 
comunale, per le quali il Municipio dovrà indicare come sono state sviluppate e, nel caso non 
lo fossero, come intende svilupparle.  

Sabrina Fiala chiede che in futuro, non appena consegnate le Mozioni, vengano caricate in 
piattaforma a disposizione dei Consiglieri comunali. Michele Sargenti osserva che la gestione 
della piattaforma del Consiglio comunale è pure un tema che dovrà essere ripreso, in quanto 
mancano dei documenti. 

Michele Sargenti precisa che dopo la seduta del 18 dicembre 2023, sono state presentate per 
iscritto due mozioni che il Consiglio comunale deve decidere a quale Commissione 
demandare per il preavviso di competenza: 

1. la mozione presentata in data 23 gennaio 2024, da Sabrina Fiala, Ivan Sargenti e 
Giuseppe Gaggetta, a nome della Lega dei Ticinesi e indipendenti, intitolata “Per 
l’istituzione di un Consiglio dei Giovani nel Comune di Gambarogno”, è assegnata alla 
futura Commissione delle Petizioni;  

2. la mozione presentata in data 5 febbraio 2024, da Michele Sargenti, a nome del Gruppo 
del Centro, intitolata “Affinché anche Contone abbia almeno una sala di riunioni pubblica 
per la popolazione”, è demandata alla Commissione opere pubbliche. 

 

Inoltre, riprende l’evasione di 7 (sette) interpellanze avvenute in forma scritta da parte del 
Municipio, chiedendo agli interpellanti di dichiararsi soddisfatti o insoddisfatti, eventualmente 
con un breve commento, rammentando che non è prevista l’entrata in materia e la 
discussione generale: 

Cleto Ferrari, interpellanza del 7 dicembre 2023, intitolata “Mobilità A2-A13 e opere stradale 
correlate”, con risposta del Municipio del 15 gennaio 2024.  

L’interpellante si dichiara: totalmente insoddisfatto. Non crede proprio che la nuova 
organizzazione viaria funzioni e tuteli le necessità dei Gambarognesi. 

 

Asia Ponti, interpellanza del 18 dicembre 2023, che verteva su “Statistiche e utilizzo dei mezzi 
pubblici in Gambarogno”, con risposta del Municipio del 26 febbraio 2024. 

L’interpellante si dichiara: parzialmente soddisfatta, felice di sapere che il Municipio è 
puntualmente coinvolto nelle decisioni in ambito di trasporto pubblico. 
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Paride Buetti, interpellanza del 7 febbraio 2024, intitolata “Servizio di refezione scolastica, 
abbiamo raggiunto il limite”, con risposta del Municipio del 21 marzo 2024. 

L’interpellante si dichiara: soddisfatto del risultato, ma solo parzialmente della risposta che è 
completata dalle risposte alle altre Interpellanze. 

 

Ivan Sargenti, interpellanza dell’11 febbraio 2024, intitolata “Quali sono le procedure in caso di 
contaminazione del cibo nelle mense scolastiche”, con risposta del Municipio del 25 marzo 
2024. 

L’interpellante si dichiara: soddisfatto, con piacere può affermare che il sistema di controllo 
esiste. 

 

Capi gruppo Ivan Sargenti, Paride Buetti, Luca Romeo e Alessio Mina, interpellanza del 6 marzo 
2024, intitolata “Gestione mensa/pasti delle scuole comunali”, con risposta del Municipio del 
25 marzo 2024. 

Il portavoce, Ivan Sargenti, si dichiara: parzialmente soddisfatto, le risposte sono puntuali. 
Nell’incontro del 20 marzo 2024 con i genitori sono state date ulteriori risposte. Osserva che a 
livello di interpellanza non è stata messa in discussione l’affidabilità del nuovo fornitore dei 
pasti. Auspica che in futuro il Municipio abbia a migliorare l’informazione in senso generale, 
senza lasciare dubbi o situazioni inevase.  

Il Sindaco, senza ripercorrere gli eventi, informa che il prossimo Municipio dovrà trovare le 
giuste soluzioni per garantire il servizio della refezione scolastica a partire da settembre 2024. 
L’attuale mandato, possibile in una situazione d’urgenza, non potrebbe essere prolungato. A 
precisa domanda, conferma che l’attuale mandato ha durata indeterminata e, 
presumibilmente, per la fine dell’anno scolastico in corso dovrà essere data disdetta, fermo 
restando che il Municipio abbia trovato la soluzione a partire da settembre 2024.

 

Luca Romeo e Luigi Conforto, interpellanza dell’11 marzo 2024, intitolata” Scuola del futuro” e 
che verte sulla richiesta di aggiornamento riferita all’evasione dei postulati della Mozione 
Bergonzoli del 19.12.2022 concernente il medesimo tema, con risposta del Municipio del 21 
marzo 2024. 

Il portavoce, Luca Romeo, si dichiara: non soddisfatto della risposta in quanto non evasa 
puntualmente. Osserva che in alcuni volantini elettorali, casualmente, figura questo tema 
quale obiettivo per la prossima legislatura e auspica pertanto che questo importante tema 
sarà portato avanti. 

 

Daniela Salvisberg, interpellanza del 15 marzo 2024, intitolata “Trasporti pubblici nel 
Gambarogno”, con risposta del Municipio del 21 marzo 2024. 

L’interpellante si dichiara: parzialmente soddisfatta, consapevole dei limiti operativi del 
Municipio su questo tema.  

 

Il Presidente chiede se vi sono altre mozioni o interpellanze da presentare. 

Paride Buetti presenta un’interpellanza relativa al potere istituzionale dei Consiglieri comunali, in 
particolare laddove non sono rispettati i termini per l’evasione di Interpellanze e Mozioni, 
nonché la mancata esecuzione delle promesse fatte dal Municipio e una marcata disfunzione 
sulla gestione delle decisioni prese dal Consiglio comunale. Sabrina osserva un istoriato 
relativo alle Mozioni dovrà essere messo a disposizione del Consiglio comunale, caricato sulla 
piattaforma. 
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Paride Buetti presenta una Mozione relativa all’allestimento di uno studio per sanare situazioni 
critiche in presenza delle fermate dei bus e delle strisce pedonali, in particolare citando 
alcune fermate particolarmente sensibili in quanto usate dai bambini delle scuole. La Mozione 
sarà demandata ad una Commissione permanente nella prossima seduta di Consiglio 
comunale utile. 

 

Luca Romeo segnala che diversi utenti by-passano la colonna in uscita dal Gambarogno la 
mattina passando su via In Paes, e in seguito su Via Caresc, rientrando alla rotonda della 
Pergola. Chiede se sia possibile introdurre una soluzione simile alla precedente limitazione di 
transito orario, oggi rimossa, per forzare la mano ad USTRA in una sistemazione consona? 

 

Cleto Ferrari condivide una riflessione: indipendentemente da quale sarà la composizione del 
prossimo Legislativo è peccato perdere elementi giovani come Romeo, Conforto, Buetti e 
Bergonzoli. Auspica che, anche se in altre forme, possano seguire la politica del nostro 
Comune.  

Michele Sussigan puntualizza sull’intervento di apertura del Presidente circa le cifre relative 
all’OTLMV: non vorrebbe che alla fine della serata ci si lasciasse con l’idea che dal 
comprensorio del Gambarogno, l’Organizzazione incassa complessivi CHF 1.5 MIO, al fronte di 
un misero ristorno di poco più di CHF 100'000.00. Ciò non è ed è stato a più riprese spiegato 
alla Commissione della Gestione. Osserva che l’OTLMV in Gambarogno occupa da 4 a 6 
dipendenti e paga per la manutenzione dei sentieri, compreso il materiale necessario, 
sostenendo eventi culturali sul nostro territorio e rimborsando al Comune spese relative alle 
manifestazioni.  

Michele Sargenti risponde riprendendo gli estremi del suo intervento, che però sarà 
puntualmente riportato nel presente verbale.  

Ringraziando i presenti per il lavoro svolto, la seduta è dichiarata terminata alle ore 22:10. 




